
MIÉRCOLES 7 / AGOSTO / 2024     CANCÚN, Q. ROO, MÉX.
          AÑO VII           NÚMERO 2229

Clausuran 
desarrollos
Autoridades de 
Cancún llevaron 
a cabo el tercer 
operativo de 
clausura de 
desarrollos 
urbanos irregulares 
en la ciudad para 
que cumplan la ley.
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Esfuerzo y voluntad del estado

Combaten 
el hambre 
Q. Roo y 
AMEXCID
Será la primera 
entidad con un 
registro integrado de 
la agricultura familiar

STAFF /  
LUCES DEL SIGLO

CANCÚN, Q. ROO.- La Agencia 
Mexicana de Cooperación Inter-
nacional para el Desarrollo y la 
Organización de las Naciones 
Unidas para la Alimentación y 
la Agricultura entregaron a la 
gobernadora Mara Lezama Espi-
nosa los resultados del Programa 
“Mesoamérica sin Hambre 
AMEXCID-FAO” en Quintana Roo.

Esto, con el objetivo de mejo-
rar e incrementar la producción 
de alimentos, impulsar el desa-
rrollo comunitario de las zonas 
rurales, generar bienestar con 
justicia social y elevar calidad 
de vida de las familias del sector 
agropecuario.

Tras conocer estos resultados 
en agricultura familiar —donde 
entre el 80 y 100 por ciento de la 
mano de obra es aportada por la 
familia— en unidades de produc-
ción, en la sistematización de la 
experiencia del programa federal 
“Sembrando Vida” en el municipio 
de José María Morelos, la man-
dataria estatal expresó que “sí se 
pueden lograr las cosas cuando se 
hacen con voluntad, entusiasmo, 
convencidos de qué es lo que nece-
sita el pueblo, la gente”.

Ante la presencia de la repre-
sentante de la FAO en México, 
Lina Pohl Alfaro, y del oficial 
asesor técnico principal para 
Mesoamérica sin Hambre AMEX-
CID-FAO, Alfredo Mayén Mena, 
Mara Lezama refrendó el com-
promiso de su administración 
para seguir trabajando 24/7 para 

tener más resultados, reducir el 
hambre y a favor de la gente que 
más lo necesita.

“Me da mucho gusto poder 
avanzar, porque no puedo conce-
bir que un lugar maravilloso, col-
mado de virtudes, de bellezas, de 
gente buena y trabajadora, haya 
una madre comiéndose las uñas 
porque sus hijos no tienen qué 
comer”, expresó Lezama Espinosa.

Asimismo, la titular del Ejecu-
tivo quintanarroense aseveró que 
“vamos por el camino correcto, 
con una nueva visión humanista, 
poniendo en la prioridad de lo 
público a los seres humanos, en 
una nueva forma de gobernar 
con base en un Nuevo Acuerdo 
por el Bienestar y Desarrollo de 
Quintana Roo”.

Por su parte, la representante 
de la FAO en México, Lina Pohl, 
informó que se está por terminar 
el plan de acción para el fortaleci-
miento de la agricultura familiar 
en Quintana Roo “y con ella será 
la primera entidad que va a tener 
un registro integrado de la agri-
cultura familiar”.

“Esto es posible”, agregó, “por-
que se trabaja con una excelente 
gobernadora, con Mara Lezama, 
una mujer que, como muchos otros, 
demuestra que, si nos dan la opor-
tunidad, nos comemos el mundo”.

En su intervención, Alfredo 
Mayén, oficial asesor técnico 
principal para Mesoamérica sin 
Hambre AMEXCID-FAO, destacó 
la validación del programa “Sem-
brando Vida”, que representa un 
testimonio del impacto positivo 
logrado en el campo mexicano 
a lo largo de seis años, con una 
inversión histórica y avances sig-
nificativos en la autosuficiencia 
alimentaria.

 zMara Lezama recibió resultados del Programa “Mesoamérica sin 
Hambre AMEXCID-FAO” en Quintana Roo.

Ordenan registrar a taxis colectivos
MARCO ANTONIO BARRERA

ISLA MUJERES, Q. ROO.- El Ins-
tituto de Movilidad de Quin-
tana Roo (Imoveqroo) deberá 
reconocer la validez, vigencia 
y legalidad de medio centenar 
de concesiones de taxis colec-
tivos que se otorgaron al final 
de la gestión del exgobernador 
Roberto Borge.

A casi ocho meses de que 
quedó firme una sentencia de 
amparo favorable a transportis-
tas, un juzgado federal se man-
tiene a la espera de que se inte-
gren los permisos citados en el 
Registro Público de Transporte.

Con los títulos se pretende 
dar el servicio público colectivo 
entre la Zona Continental de Isla 
Mujeres y Cancún, mediante 
recorridos que irán de la zona 
hotelera de Costa Mujeres, Isla 
Blanca y Rancho Viejo a Plaza 
Las Américas, de Punta Sam y 
de Rancho Viejo a la terminal de 

autobuses ADO, y de la Ciudad 
Militar de la Zona Continental 
al muelle de Punta Sam.

El caso tiene que ver con un 
litigio promovido por la orga-
nización “Transporte Ejidal Isla 
Mujeres, Sociedad Cooperativa 
de Responsabilidad Limitada”, a 
través de su Consejo de Admi-

nistración representado por su 
presidente Enrique de Jesús 
Tejero, la secretaria Gabriela 
Rosado y la tesorera Marina de 
la Luz Pérez.

Los demandantes solicitaron 
la inscripción de los documentos 
en el padrón de concesionarios 
de Quintana Roo que, por cues-

tiones administrativas, queda-
ron sin reportar en la etapa de 
transición de la ex Secretaría 
de Infraestructura y Transporte 
(Sintra) al Imoveqroo.

Junto con el registro, pidie-
ron la autorización para la cro-
mática y el uso de las 50 uni-
dades vehiculares, el diseño, 
colores, logotipos, tipografía y 
demás características de iden-
tificación, las tarifas, rutas y el 
color de uniformes de choferes.

La petición de los transportis-
tas tiene que ver con el trámite 
de alta de vagonetas tipo Urvan 
y Toyota, color blanco, con las 
que se busca dar un servicio con 
un horario diurno y nocturno.

La discrepancia surgió 
cuando el Instituto negó el reco-
nocimiento de los títulos-conce-
sión, mediante una respuesta 
escrita que puso en duda la 
legalidad de los permisos, el 22 
de febrero del año pasado.

 zOrdenan al Imoveqroo registrar taxis colectivos de Zona 
Continental a Cancún.

Desea que ‘Mayo’ informe de tratos
El presidente Andrés Manuel López Obrador pidió a Ismael “El Mayo” 
Zambada revelar los tratos que mantuvo con autoridades de México y 
Estados Unidos para su protección.    PÁG. 5

Pega alza de precios a ‘Central de Abastos’
OMAR ROMERO 

CANCÚN, Q. ROO.- La “Central 
de Abastos” de Cancún se ha 
enfrentado a un incremento 
considerable en los precios, 
particularmente de productos 
verdes, derivado de la sequía 
que se presentó en el centro 
del país.

Carlos Almeira, presidente 
de la “Central de Abastos” de 
Cancún e integrador de frutas 
y verduras en la Riviera Maya, 
expresó que, por las sequías e 
inundaciones, muchos productos 

incrementaron el precio o están 
escasos.

“Es correcto y es una realidad, 
y lo podemos ver en el índice 
inflacionario del país, le he 
pegado la subida de precios de 
frutas y verduras. Un caso muy 
concreto, el cilantro que viene 
de Puebla, el rollo normalmente 
vale 20 pesos, 30 pesos, ha lle-
gado a valer 500 pesos”. 

Dijo que esta alza no la 
habían visto, y se dio también 
en la lechuga, acelgas, espinacas, 
apio, cebollas, lo que evidente-
mente impacta al momento de 

comercializarla, pues los provee-
dores son los que deben pagar el 
incremento del precio.

El presidente de la “Central 
de Abastos” comentó que todo 
lo que se produce en Quintana 
Roo como aguacate local, piñas, 
limones, plátanos, naranjas 
y papayas llegan a esta nave 
comercial para que sean vendi-
dos a los hoteles. 

En ese sentido, comentó que 
actualmente promueven la inte-
gración del productor directo con 
el proveedor, en este caso a los 
hoteles, es decir, pretenden evi-

tar intermediarios y que quien 
vende el artículo tenga un pago 
mucho más justo.

Precisó que con la mayoría de 
los hoteles no sólo de Cancún, 
sino de la Riviera Maya, Tulum 
y Costa Mujeres han firmado 
convenios de colaboración, por lo 
que desde el año pasado vienen 
trabajando bajo esta dinámica. 

Esta circunstancia repre-
senta un 60 por ciento de su 
colocación, y el 40 por ciento 
restante está dividido en otros 
consumidores del estado, más 
pequeños.

 zEl alza en precios de productos, sobre todo verdes, ha sido 
significativa.

Podrá SEQ utilizar bases del Renapo
STAFF /  
LUCES DEL SIGLO

CHETUMAL, Q. ROO.- Los Servi-
cios Educativos de Quintana Roo 
(SEQ) firmaron un acuerdo con el 
Registro Nacional de Población 
(Renapo), para conectarse a las 
bases de datos nacionales de la 
Clave Única de Registro de Pobla-
ción (CURP).

Estop facilitará la identifica-
ción y validación de información 
a estudiantes y tutores durante 
los procedimientos de inscrip-
ción en la educación básica, 
media superior, entre otros, que 
se hacen a través de plataformas 
digitales como “Padres en Línea”.

El Nuevo Acuerdo por el Bien-
estar y Desarrollo de Quintana 
Roo, que impulsa la gobernadora 
Mara Lezama Espinosa, tiene 

entre sus objetivos brindar ser-
vicios de calidad en beneficio 
de los ciudadanos como es el 
presente caso, para hacer más 
ágiles y eficientes los trámites 
que involucran la educación 
de niñas, niños, adolescentes y 
jóvenes.

Estos procesos beneficiarán a 
la ciudadanía al hacerlos más ági-
les, eficientes y seguros, evitando 
capturar datos erróneos, lo que 
puede provocar que se tengan 
que rectificar posteriormente.

De la misma manera, si se 
detectan errores en la CURP, el 
caso se canalizará de manera 
inmediata a una oficina de 
Registro Civil para que gestione 
su rectificación.

En días pasados se publicó en 
el Diario Oficial de la Federación 
(DOF) el acuerdo que establece la 

coordinación entre los Servicios 
Educativos de Quintana Roo y el 
Renapo, para promover la adop-
ción, el uso y la certificación de la 
CURP entre los usuarios de SEQ 
en los procesos de inscripciones, 
control escolar, PAEEMS e ingreso 
de personal.

Ello, con la finalidad de que 
SEQ se encuentre en posibilidad 
de consultar, validar e intercam-
biar información contenida en 
la Base de Datos Nacional de la 
Clave Única de Registro de Pobla-
ción (BDNCURP), que administra 
el Renapo, relativa a la CURP de 
dichos usuarios, o a los datos per-
sonales que la conforman y los 
correspondientes al documento 
probatorio de identidad que le 
dieron origen, para hacer los trá-
mites y servicios más eficientes y 
seguros para la ciudadanía.

¡Irá por  
el Oro!
El boxeador 
mexicano Marco 
Verde ganó su 
combate frente 
al británico Lewis 
Richardson y se 
clasificó a la Final 
en la categoría 
de los 71 kg 
de los Juegos 
Olímpicos París 
2024 donde 
peleará por la 
medalla de Oro.  
 PÁG. 6
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Con inversión 
cercana a los 47 

millones de pesos, la 
gobernadora Mara 
Lezama encabezó 

el inicio de la 
construcción de la 

escuela secundaria 
en el fraccionamiento 

Kusamil, en Cancún.

NUEVA NUEVA 
ESCUELAESCUELA
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EN EL RINCÓN más olvidado del mapa mexicano, donde la pobreza y la marginación 
parecen haberse asentado cómodamente, surge un fenómeno que nos deja boquiabiertos: 
las mujeres emprendedoras del sureste. Y no, no estamos hablando de heroínas de 
telenovela, sino de auténticas guerreras que, armadas con más coraje que recursos, están 
transformando la economía local y, de paso, dándonos una lección de verdadera resiliencia.
OAXACA, ese estado que muchos sólo conocen por sus hermosos paisajes y su gastronomía, 
lidera el movimiento con un impresionante 50% de Mipymes (Micro, Pequeñas y Medianas 
Empresas) dirigidas por mujeres. Según el Instituto Nacional de Estadística y Geografía 
(Inegi), las oaxaqueñas no sólo están tomando las riendas de sus destinos, sino que también 
están impulsando la economía de la región con una fuerza que no se veía venir.
ES ALENTADOR ver cómo en estados como Guerrero, Yucatán, Chiapas y Campeche, 
zonas que suelen aparecer en las noticias por sus altos índices de marginación, las mujeres 
están levantando negocios que les permiten salir adelante, pero también generan empleo y 
bienestar para sus comunidades. De acuerdo con un estudio de la Secretaría de Economía, 
el 86.1% del personal en estas empresas permanece empleado durante todo el año. ¿Quién 
dijo que las mujeres no saben gestionar?
EL SECTOR donde más brillan es el comercio. No es casualidad que cinco de cada diez 
Mipymes femeninas se dediquen a este rubro. La razón es tan práctica como suena: 
el comercio permite a estas mujeres equilibrar sus responsabilidades domésticas no 
remuneradas con su vida laboral. Porque sí, mientras muchos se quejan de la carga del home 
office, ellas están manejando negocios desde sus casas, cuidando a sus hijos y, además, 
generando ingresos.
PERO no todo es color de rosa. A pesar de su determinación, estas emprendedoras enfrentan 
obstáculos que pondrían a prueba a cualquiera. El acceso al crédito sigue siendo un reto 
titánico. Sólo 13 de cada 100 mujeres obtienen financiamiento, según el Inegi. ¿El 
resto? Pues a seguir luchando con lo que tienen, porque rendirse no es una opción en su 
diccionario.
CURIOSAMENTE, las principales fuentes de financiamiento son los bancos (33.4%) y las 
cajas de ahorro (25.8%). ¿El destino del dinero? Principalmente insumos y equipamiento 
para sus negocios. Es decir, cada peso prestado es una inversión directa en su crecimiento, 
demostrando una visión empresarial que muchos economistas de corbata envidiarían.
NO PODEMOS dejar de mencionar a las ‘nenis’, esas emprendedoras digitales que han 
revolucionado el comercio informal en redes sociales. Se estima que hay 1.2 millones de ellas 
en México, y durante la pandemia de Covid-19, cuando el empleo formal se fue a pique, estas 
mujeres generaron aproximadamente 9.5 millones de pesos. Facebook y WhatsApp son 
sus oficinas, y los smartphones su herramienta de trabajo más preciada. Estas mujeres son la 
prueba viviente de que la informalidad no significa falta de profesionalismo.
LAS ‘NENIS’ no sólo venden productos; están creando un ecosistema económico donde la 
flexibilidad y la adaptabilidad son la norma. Trabajan por cuenta propia y, en muchos casos, 
ganan más que el promedio porque aceptan pagos electrónicos y ofrecen facturas. Incluso, 
algunas ya emplean a otras personas, demostrando que su negocio no es un juego de 
aficionados, sino una fuerza económica en crecimiento.
EN RESUMEN, las mujeres del sureste mexicano están dando una lección de 
emprendimiento y tenacidad que debería hacernos reflexionar. En un país donde las 
barreras parecen infranqueables, ellas las están derribando con determinación y creatividad. 
Y mientras nosotros seguimos hablando de igualdad de género y empoderamiento en 
cómodos seminarios, ellas están viviendo esos conceptos a diario, en la línea de fuego, 
cambiando sus vidas y las de sus comunidades. ¿Quién dijo que los héroes sólo existen en los 
libros?

2 http://www.lucesdelsiglo.com LucesdelSigloMultimedio @lucesdelsiglo  luces_del_siglo 

REDACCIÓN

EDITOR EN JEFE CONSEJEROS EJECUTIVOSDISEÑO EDITORIAL

DIRECTOR GENERAL
Agustín Ambriz

PRESIDENTE
Norma Madero Jiménez

SEGOB Certificado de Licitud de Título y Contenido a la publicación PERIODISMO VERDAD LUCES DEL SIGLO Certificado No. 16701 Expediente CCPRI/3/TC/16/20625 México D.F. A doce de mayo de dos mil dieciséis.  
Editora responsable: Norma Madero Jiménez. Número de Certificado de Reserva de Derechos al Uso Exclusivo otorgado por el Instituto Nacional de Derechos de Autor: Número 04–2016–022517245400 –101. Domicilio de la Publicación: 
1 Mza 62, Lote 1, SM 84. Frac. Bahía Azul, Benito Juárez, Quintana Roo. C.P. 77520 Teléfono (998) 207. 7105 Artículos de opinión y análisis firmados, son responsabilidad de los autores y no reflejan necesariamente la opinión de esta casa 
editorial. PRINTED IN MEXICO/IMPRESO EN MÉXICO

Gilberto Herrera 

Marco Antonio Barrera
Jesús Sierra

Jesualdo Lammoglia

Sergio Guzmán Hernán Garza Díaz
Presidente

Robert Alan Ekback
Vicepresidente

http://www.lucesdelsiglo.com LucesdelSigloMultimedio @lucesdelsiglo  luces_del_siglo 

SOCIAL MEDIA
Alejandra Flores

Directorio

TAYLOR, MUY NOMINADA EN MTV
STAFF /  
AGENCIA REFORMA

NUEVA YORK, EU.- Taylor Swift 
ha arrasado este año en la 
música grabada y en vivo, y 
ahora lidera las nominaciones 
a los MTV Video Music Awards 
2024 con 10 categorías.

Post Malone la sigue de cerca 
con nueve nominaciones, prin-
cipalmente por su colaboración 
en el éxito “Fortnight” de Swift.

Sabrina Carpenter, Eminem 
y Ariana Grande empatan en el 
tercer lugar con seis nominacio-
nes cada uno. SZA y Megan Thee 
Stallion también están en la con-
tienda con cinco nominaciones 
cada una.

Otros artistas destacados son 
Olivia Rodrigo, Teddy Swims y 
Lisa de Blackpink, cada uno con 
cuatro nominaciones. Benson 
Boone, Anitta, Dua Lipa, Tyla, 
Bleachers y GloRilla tienen tres 
nominaciones cada uno.

La ceremonia se transmitirá 
en vivo desde el UBS Arena el 10 
de septiembre. Es la primera vez 
que los premios se celebran en 
este lugar de Nueva York, tras dos 
años en el Prudential Center de 
Nueva Jersey. Aún no se ha anun-
ciado quién será el anfitrión.

La votación de los fans en 
15 categorías, entre ellas video 
del año, está abierta hasta el 30 
de agosto en vote.mtv.com. La 
categoría de mejor artista nuevo 
mantendrá la votación abierta 
hasta el momento del espectá-
culo el 10 de septiembre.

Taylor Swift ganó el premio 
a video del año en las últimas 
dos ediciones de los premios, 
y cuatro veces en total. Si gana 
nuevamente por “Fortnight” será 
la primera artista en lograr un 
triple consecutivo y la primera 
en ganar cinco veces en esta 
categoría. Sus victorias anterio-
res son “Anti-Hero” (2023), “All 
Too Well: The Short Film” (2022), 

“You Need to Calm Down” (2019) 
y “Bad Blood” (2015).

Swift tomará un descanso de 
casi tres meses de su gira Eras a 
partir de finales de agosto, lo que 
le permitirá asistir a la ceremo-
nia. Algunos fans esperan que 
pueda anunciar la fecha de lanza-
miento de “Reputation” (Taylor's 
Version) durante su discurso, 
similar a como lo hizo con “Mid-
nights” en la ceremonia de 2022.

Entre los nominados a video 
del año están “We Can't Be Friends 
(Wait for Your Love)” de Grande, 
“Lunch” de Eilish, “Paint the Town 
Red” de Doja Cat, “Houdini” de 
Eminem, “Snooze” de SZA y “Fort-
night” de Swift y Malone. En la 
categoría de artista del año, Swift 
compite con Carpenter, Grande, 
Bad Bunny, Eminem y SZA.

Swift también está nominada 
en la categoría de mejor Direc-
ción por dirigir su propio video. 
Sus otras nominaciones son can-
ción del año, mejor colaboración, 
mejor pop, mejor cinematografía, 
mejor edición, mejores efectos 
visuales y mejor dirección artís-
tica, todas por “Fortnight”.

Malone obtuvo sus nueve 
nominaciones principalmente 
por “Fortnight”, pero también 
está nominado por “I Had Some 
Help”, su próximo sencillo coun-
try con Morgan Wallen.

Billie Eilish, Chappell Roan, 
Charli XCX, Drake, Jelly Roll, Bad 
Bunny, Coldplay, Latto, Jung 
Kook, Usher, Victoria Monet, Tate 
McRae, Sexyy Red, Rauw Alejan-
dro y Jessie Murph tienen dos 
nominaciones cada uno.

Beyoncé tiene una nomina-
ción por “Texas Hold ‘Em” como 
canción del año. Shaboozey, 
cuyo “A Bar Song (Tipsy)” ha 
sido un éxito, también tiene una 
nominación.

Los nominados a mejor artista 
nuevo son Shaboozey, Boone, 
Roan, Swims, Tyla y Gracie 
Abrams.

 zTaylor Swift lidera las nominaciones a los MTV Video Music 
Awards.

Comparte Rosalía 
cachito de canción
STAFF /  
AGENCIA REFORMA

MADRID, ESPAÑA.- La cantante 
española Rosalía compartió un 
fragmento de una nueva canción 
durante una transmisión en vivo 
realizada desde su cuenta de Ins-
tagram, después de avisar en sus 
redes sociales que se “vienen 
cositas”.

“Por todo lo que soy yo puedo 
‘frontear’, no por lo que tenga. 
Siempre me la dan, mi energía es 
inmaculada. Bajo perfil y tú estás 
fuera. Yo vivo pa’ cantar, no canto 
pa’ vivir. Ni una era será ‘flop’ en 
mi porvenir. Puta, soy la Rosalía, 
sólo sé servir. La noche estrellá 
así será, hasta la madrugá, que 
así sea”, se escucha entonar a la 
española.

Con melodía cercana al trap 
y al reggaetón, Rosalía ha anun-
ciado su nueva era musical y lo 
hace más de un año después 

desde el lanzamiento de “Tuya”, 
último sencillo tras su tercer 
álbum, Motomami.

Sin importar su pausa en el 
mundo de la música, Rosalía ha 
seguido cosechando éxitos, como 
por ejemplo, el mes pasado se 
convirtió en la primera artista 
española en conseguir que una 
canción en solitario llegara a los 
mil millones de reproducciones 
en la plataforma Spotify, con su 
tema “Despechá”.

“Me acabo de enterar que 
‘Despechá’ tiene ya mil millones 
de plays y los culpables sois todos 
vosotros. ¡Gracias por habérosla 
escuchado y bailado y gozado 
tantas veces!

“Ojalá la vida me permita 
compartir otras muchas cancio-
nes más. Por ahora sigo traba-
jando en el nuevo disco y sólo 
puedo decir que la espera val-
drá la pena”, celebró cantante 
española.

 zRosalía, cantante española.
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A la próxima administración

Heredarán 
1,500 mdp 
para obras 
en Cancún
Existe una cartera  
de proyectos, y será  
el próximo gobierno 
el que decida

IGNACIO CALVA

CANCÚN, Q. ROO.- Salvador 
Diego, secretario de Obras 
Públicas y Servicios de Benito 
Juárez, dio a conocer que aún 
existen un saldo de alrededor 
de mil 500 millones de pesos 
dentro del presupuesto para 
este año que podrán ser des-

tinados a obras en la próxima 
administración.

En este sentido, explicó que 
cuentan ya con una cartera de 
proyectos para estos mil 500 
millones de pesos, sin embargo, 
recordó que corresponderá a 
la próxima administración el 
decidir si la misma cartera se 
llevará a cabo o si se cambia-
rán los proyectos planeados 
por otros.

“Tenemos un catálogo de pro-
yectos de aproximadamente mil 
500 millones de pesos en obra, 
pero insisto, en el crecimiento 
de la ciudad también van sur-

giendo algunas necesidades que 
pueden convertirse en priorita-
rias, que no estén precisamente 
en el catálogo de proyectos y 
que tengamos que realizarlos”, 
declaró.

Dentro del catálogo que esta-
ría poniendo a disposición de la 
nueva administración para su 
análisis, se incluyen obras como 
el reencarpetamiento de las 
avenidas Bonampak y Kabah 
a través de la pavimentación 
mediante reciclado caliente con 
la máquina denominada “Dra-
gón”, así como concluir con las 
rehabilitaciones de las avenidas 

Tecnológico, Politécnico, Fran-
cisco I. Madero (Ruta 4) y Miguel 
Hidalgo (Ruta 5).

También en infraestructura 
se tienen proyectos como el C2 
de la Zona Hotelera, el proyecto 
de reforzar la base Titán con un 
C4, la creación de una Comisaría 
en la Supermanzana 260, nueva 
infraestructura para la Secretaría 
de Desarrollo Social que contem-
ple a grupos vulnerables, entre 
otros.

Lo anterior, destacó, sin men-
cionar los trabajos que se deben 
realizar al momento de muni-
cipalizar alguna de las colonias 

irregulares alrededor del muni-
cipio, que incluyen la instalación 
de sistemas de drenaje y agua 
potable, pavimentación de calles, 
instalación de señalética y alum-
brado público, creación de guar-
niciones y banquetas, entre otras 
obras.

Asimismo, junto con Distrito 
Cancún, existe un proyecto para 
recuperar la calle de Pino (frente 
al ADO) y la glorieta de la Ave-
nida Tulum con Uxmal, para lo 
que se plantea ampliar la calle 
Pino y dar una nueva movilidad 
a la zona que permita una mejor 
circulación.

 zHeredarán a la administración 2024-2027 de Benito Juárez $1,500 millones para obras.

Alistan en 
Chetumal 
reglamento 
inclusivo
EUGENIO PACHECO

CHETUMAL, Q. ROO.- Desde 
el Ayuntamiento de Othón 
P. Blanco sus regidores pre-
paran el reglamento para la 
inclusión de personas con 
discapacidad, con el cual 
buscan establecer la obli-
gación para que toda obra 
pública se proyecte y cons-
truya con perspectiva hacia 
este segmento poblacional.

El regidor Jorge Herrera 
Aguilar dijo que también se 
obligará a los empresarios 
para que sus establecimien-
tos comerciales comiencen 
a cumplir con los reque-
rimientos de facilitar los 
accesos y la movilidad en 
sus instalaciones.

El objetivo es que Che-
tumal, en un inicio, y las 
comunidades de todo el 
municipio se conviertan 
en localidades inclusivas 
garantizando los derechos 
humanos, un transporte 
inclusivo y que el turismo 
de este segmento también 
se vea atendido en todos 
estos aspectos, apuntó.

Al interior del Cabildo se 
han presentado tres iniciati-
vas, una que se refiere a los 
derechos en general de las 
personas con discapacidad, 
otra respecto al transporte 
inclusivo, y una tercera sobre 
turismo con perspectiva 
hacia este tipo de visitantes 
a esta zona.

Las propuestas legisla-
tivas han avanzado en su 
análisis, sin embargo, existe 
obligación constitucional 
sobre realizar consultas 
públicas, antes de culmi-
nar los trabajos e incluir las 
propuestas y opiniones que 
realicen las personas, sus 
familiares, las asociaciones 
que las atienden y la pobla-
ción en general, para tener 
una ley que atienda todas 
sus necesidades.

Reconoció que, actual-
mente, la infraestructura 
urbana y los establecimien-
tos comerciales son zonas 
imposibles de transitar para 
las personas con alguna dis-
capacidad motriz, además de 
que no hay señalamientos 
para personas afectadas de 
la audición y la vista, entre 
otros aspectos.

Por ello desde el Cabildo 
se tendrá la obligación de 
que toda obra pública, can-
chas deportivas, parques, 
banquetas, calles, etcétera, 
cuenten con lo necesario 
para que sean funcionales 
y convivan todas las perso-
nas, y no se particularice a 
ningún segmento. 

Advirtió que a partir 
de este reglamento el pro-
grama de inversión anual 
tendrá que ser planteado 
con este tipo de obras, y a la 
obra pública que aterrice el 
gobierno federal o el estado 
también deberán se pla-
neada con esta misma pre-
misa, pues también habrá 
sanciones a quien omita esta 
obligación, advirtió

Explicó que, desde el 
28 de julio, se reciben en 
el micrositio anclado a la 
página del Ayuntamiento 
capitalino las propuestas de 
cualquier persona, y el 13 de 
agosto se realizará en Che-
tumal un foro para recibir 
personalmente estos mis-
mos temas. zEl Foatqroo no va a tener burocracia, todos los recursos serán 

para proyectos.

Nuevo Fideicomiso 
será sin burocracia
OMAR ROMERO 

CANCÚN, Q. ROO.- El Fideicomiso 
para el Fortalecimiento a la Acti-
vidad Turística en Quintana Roo 
(Foatqroo) será sin estructura, es 
decir, no contará con trabajado-
res, para que los recursos que 
lleguen se vayan directamente 
a los proyectos. 

Así lo dio a conocer Eugenio 
Segura Vázquez, titular de la 
Secretaría de Finanzas y Planea-
ción (Sefilplan), al exponer que 
acordaron con los empresarios 
que el no tener trabajadores den-
tro de este fideicomiso ayudará a 
que los recursos no se etiqueten 
para otros fines. 

“Cada peso que llegue de 
recurso al Fideicomiso se destine 
a los proyectos y no se destine a 
más burocracia, que no se destine 
a más nóminas burocráticas, sino 
más bien se destine el recurso 
directamente a los proyectos 
como lo es, por ejemplo, la Zona 
Hotelera de Cancún”.

Comentó que hasta el 
momento se está en el análisis de 
dónde provendrán los recursos 
para el 2025 y los siguientes años, 
pues pretenden no depender 
como tal de la Federación, sino 

tener un mecanismo estatal y 
municipal.

Lo anterior, al recordar que 
para este año ya hay una asig-
nación de 155 millones de pesos 
que el gobierno de la República 
les asignó, por lo que dijo que 
en septiembre a más tardar ya 
estará operando el fideicomiso. 

Indicó que se contará con un 
Comité Técnico integrado por el 
gobierno estatal y municipal, 
y la otra parte por la inicia-
tiva privada; incluso, comentó 
que es importante contar con 
las autoridades locales como 
Desarrollo Urbano, a fin de que 
exponga su opinión respecto a 
los proyectos. 

“Suceden cambios de uso de 
suelo, cambios de densidades en 
la Zona Hotelera y no hay una 
coordinación porque por un lado 
está el municipio y por otro lado 
está Fonatur, la Federación, el 
estado y no había una coordina-
ción como tal, decidimos integrar 
un solo Fideicomiso”.

Vázquez Segura abundó que 
también ya están recibiendo por 
parte de Fonatur el proyecto de 
la marina en Cozumel y ya se 
comenzará de igual forma un tra-
bajo en la Isla de las Golondrinas.

Procuran en Isla 
infancias sanas
La presidenta municipal de Isla Mujeres, Atenea Gómez Ricalde, 
visitó a las niñas y niños del Curso de Verano “Baaxlo’ob Paalalo’ob”, 
quienes se divierten y aprenden a través de distintas actividades 
recreativas, deportivas y lúdicas.

Urge a hoteles mayor personal
OMAR ROMERO 

CANCÚN, Q. ROO.- En lo que va 
de este año se han sumado nue-
vas habitaciones como parte de 
la oferta hotelera que existe en 
el destino, de ahí que es impor-
tante contar con el personal 
suficiente para dar la atención 
que se requiere. 

Eduardo Domínguez, vice-
presidente ejecutivo de la Aso-
ciación de Hoteles de Cancún, 
Puerto Morelos e Isla Mujeres, 
comentó que alrededor de 2 
mil 300 cuartos se han incor-
porado a la oferta hotelera en el 
norte del estado y esto implica 
ampliar las plantillas de perso-
nal en el sector hotelero.

“Obviamente las aperturas 
traen la necesidad de contratar 
y reclutar a todos esos talentos 
y más o menos el promedio de 
colaboradores es de 1.5 por cada 
cuarto instalado, entonces ima-
gínate la cantidad de colabora-
dores que se necesitan para una 
apertura”. 

Este martes, la agrupación 
llevó a cabo la edición 15 de 
la Feria del Empleo, donde 13 
hoteles de gran turismo, cinco 
estrellas, cuatro estrellas tanto 
de Cancún, como de la Zona 
Hotelera y de Puerto Morelos 
participaron. 

Dijo que con el paso de las 
ferias sí han notado un aumento 
en la llegada de los buscadores 

de empleo, al considerar que la 
asociación ya se ha convertido 
en una alternativa más para las 
personas que están revisando 
las ofertas laborales. 

“Pueden aplicar en dos o 
tres hoteles, los reclutadores 
van, hacen las entrevistas. Se 
ofertaron 625 vacantes desde 
áreas operativas, supervisión 
y áreas gerenciales”.

Agregó que de la primera 
entrevista porque (la feria) es 
un primer acercamiento con las 
personas, los reclutadores se lle-
van toda la información y pos-
teriormente hay otras entrevis-
tas, por lo que, varía el número 
de gente que es colocada en las 
vacantes disponibles.

Ubican con grupo Enjambre 
de BJ más de 400 personas
IGNACIO CALVA

CANCÚN, Q. ROO.- Desde su ini-
cio en agosto de 2022 y con corte 
a julio de 2024, el grupo de bús-
queda inmediata “Enjambre”, del 
municipio de Benito Juárez, ha 
recibido alrededor de 455 repor-
tes de personas desaparecidas, 
de los cuales se han localizado 
411 personas y se tienen pendien-
tes 44.

Así lo dio a conocer Pablo 
Gutiérrez Fernández, secreta-
rio general del Ayuntamiento, 
quien profundizó que, de estas 
411 personas localizadas, 16 fue-
ron extranjeros, 16 fueron encon-

tradas sin vida, mientras que el 
resto se hallaron con vida y fue-
ron llevadas con sus familias.

De acuerdo con las cifras 
que tienen, de las personas 
localizadas, 200 fueron meno-
res de edad, 50 mujeres y 161 
hombres; estos números, des-
tacó, representan resultados 
positivos de este grupo de 
búsqueda, el cual se encuentra 
trabajando los 365 días del año 
las 24 horas del día.

Apuntó que no se ha tenido 
un incremento de reportes por 
la temporada vacacional y se 
mantiene el promedio general 
en comparación con otros meses 

del año, si bien se mantienen 
atentos para brindar atención y 
acompañamiento a las familias 
durante el proceso.

De acuerdo con el procedi-
miento que se implementa, al 
recibirse un reporte de persona 
desaparecida a través del 911, la 
instancia lo comparte al Grupo 
de Búsqueda e inmediatamente 
se hace contacto con la familia 
por parte de personal de la Secre-
taría General, quienes además les 
dan acompañamiento para acu-
dir a la FGE a realizar la denuncia 
correspondiente.

En tanto se realizan estos 
procesos, se inicia el patrullaje 

del sector donde se dio el reporte 
por parte de la Secretaría de 
Seguridad municipal, mientras 
que la Fiscalía recibe la informa-
ción de la entrevista con la fami-
lia y se asigna a un elemento 
de la Mesa de Desaparecidos 
para iniciar con el operativo de 
búsqueda.

Para ello, las autoridades invo-
lucradas hacen la división del 
perímetro, y una vez localizada la 
persona se presenta en la Fiscalía 
acompañada de familiares para 
que se baje la ficha de búsqueda 
en caso de que se haya emitido, 
concluyendo así el protocolo de 
investigación. zEl grupo de búsqueda inmediata ‘Enjambre’ ha dado resultados.
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Fuerza laboral

Informática, química industrial 25.4%

Soporte y mantenimiento de equipo de cómputo, 
electrónica y mantenimiento automotriz 18.6

Mecatrónica, producción industrial 
de alimentos y electricidad 13.3

Programación, medios masivos 
y programación de software 10.1

Laboratorista clínico, enfermería, radiología e imagen 8.9

Servicios de apoyo a los negocios y manejo de residuos 5.8

Fuente: SE y SEP

En México, egresados de algunas carreras técnicas pueden 
aprovechar el fenómeno de la relocalización de empresas.
TALENTO TÉCNICO EGRESADO
PARA LA RELOCALIZACIÓN 
(Porcentaje de egresados)

Garantiza Monreal medidas para independencia judicial

Defienden reforma 
por crítica de ONU 
Afirma que existen 
mecanismos claros 
para la elección  
de juzgadores

MAYOLO LÓPEZ /  
AGENCIA REFORMA

CIUDAD DE MÉXICO.- El senador 
morenista Ricardo Monreal defen-
dió la reforma judicial impulsada 
por el presidente Andrés Manuel 
López Obrador ante las críticas de 
la relatora especial de Naciones 
Unidas, Margaret Satterthwaite, 
quien expresó la semana pasada 
su preocupación por el riesgo de 
que se propicie una alineación 
política de los juzgadores.

“La reforma judicial que se ha 
propuesto por el presidente tiene 
como sustento que el sistema 
de nombramientos contemple 
la posibilidad de que los jueces 
que cuenten con experiencia y 
conocimientos adecuados sean 
seleccionados para estos cargos, 
lo que permitirá la eficacia de la 
impartición de justicia”, argu-
mentó Monreal en un escrito.

“Contempla (la iniciativa 
del Ejecutivo) diferentes meca-
nismos que están orientados a 
garantizar la independencia judi-
cial y se proponen procedimien-
tos claros y objetivos, conforme a 
los cuales se realizará la elección 
de todos los integrantes del Poder 
Judicial del Estado mexicano”.

La relatora especial sobre 
independencia de jueces y 
abogados expresó su profunda 
preocupación por la iniciativa 
de reforma y comunicó el 29 de 

julio al gobierno mexicano sus 
comentarios sobre la iniciativa, 
que pretende que todos los juzga-
dores del país, así como el tribu-
nal disciplinario que los vigilará, 
sean electos por voto popular.

“Las iniciativas propuestas 
podrían impactar directamente 
en el funcionamiento de la Judi-
catura al someter el mecanismo 
de selección de jueces a un pro-
cedimiento en el cual las con-
sideraciones políticas podrían 
fácilmente superponerse a los 
méritos objetivos de un candi-
dato”, señaló la funcionaria en 
una carta fechada en Ginebra, 
Suiza.

Ante las críticas de la ONU, 
Monreal aseveró que uno de 
los aspectos cruciales de la 
reforma constitucional es la 
claridad en la definición de los 

mecanismos de selección que se 
implementarán para la elección 
popular de jueces, magistrados 
y ministros.

“Por un lado, calificará el pro-
ceso de elección democrática una 
autoridad independiente como 
lo es el Instituto Nacional Elec-
toral y, al mismo tiempo, esta-
rán creándose las condiciones 
adecuadas para la participación 
efectiva de la ciudadanía en el 
mecanismo democrático que se 
utilizará”, aseveró.

El próximo jefe de la diputa-
ción federal morenista abundó 
que, “tal y como lo previene la 
iniciativa de manera particular 
para la elección de ministros y 
del presidente de la Suprema 
Corte de Justicia de la Nación, 
le corresponderá al Senado rea-
lizar la convocatoria respectiva 

detallando el procedimiento en 
su totalidad, confiriéndole la atri-
bución de verificar que los candi-
datos cumplan con los requisitos 
de elegibilidad”.

Monreal dijo además que 
debía resaltarse el hecho de que 
“el sistema de elección que se 
propone contempla la posibili-
dad de incluir mecanismos de 
control y rendición de cuentas 
para asegurar que los funciona-
rios judiciales cumplan con sus 
responsabilidades y desempeñen 
de manera objetiva e imparcial 
su actividad jurisdiccional”.

“De esta forma, las modifica-
ciones que se proponen garanti-
zan mecanismos transparentes 
independientes para asegurar 
que los candidatos cumplan con 
la capacidad suficiente para des-
empeñar el cargo”.

 zEl senador Ricardo Monreal respondió a la injerencia de la ONU respecto a la reforma judicial.

 zMónica Soto, presidenta de la Sala Superior del TEPJF.

Darán a Claudia 
constancia el 15
ÉRIKA HERNÁNDEZ /  
AGENCIA REFORMA

CIUDAD DE MÉXICO.- Mónica 
Soto, presidenta de la Sala Supe-
rior del Tribunal Electoral del 
Poder Judicial de la Federación 
(TEPJF), informó que Claudia 
Sheinbaum recibirá el próximo 
15 de agosto su constancia de 
mayoría, que la acreditará como 
presidenta electa.

Luego de que la morenista 
afirmara que los magistrados 
le habían informado que el acto 
protocolario sería el 14, la magis-
trada aclaró que ese día votarán 
el proyecto de calificación de la 
elección.

En un video, Soto informó 
que el primer paso será convo-
car a sesiones públicas, en los 
próximos días, para desahogar 
los 243 juicios de inconformidad 
sobre los cómputos de la elección 
presidencial.

En una sesión más se discutirá 
el proyecto de los magistrados 
Felipe de la Mata y Felipe Fuen-
tes, en el que plantean a sus 
compañeros declarar infundados 
los agravios de Xóchitl Gálvez, 
el PAN, PRI y PRD, sobre la pre-
sunta intromisión del presidente 

Andrés Manuel López Obrador, 
la afectación de la delincuencia 
provocada por el crimen organi-
zado y posible coacción del voto 
con programas sociales.

“Propondré sesiones públicas 
para resolver todos los medios 
de impugnación vinculados con 
la elección presidencial. Una vez 
hecho lo anterior, se procederá 
a analizar y, en su caso, aprobar 
el dictamen relativo al cómputo 
final, la declaración de validez y 
de Presidencia electa de los Esta-
dos Unidos Mexicanos.

“Posterior a esto y en su 
caso aprobado dicho dictamen, 
convocaré a la sesión solemne 
para la entrega de la constan-
cia de mayoría que se llevaría 
a cabo el jueves 15 de agosto”, 
informó.

Soto argumentó que, en el 
proceso de calificación de la elec-
ción, el Tribunal Electoral se ha 
conducido “siempre con apego 
a los principios de imparcialidad, 
independencia y autonomía”.

Se prevé que la mayoría de los 
juicios de impugnación sobre el 
cómputo de la elección presiden-
cial sean desechados por care-
cer de pruebas para la nulidad 
de casillas.

 zEl presidente espera que el ‘Mayo’ revele tratos con funcionarios de México y EU.

Desea AMLO que 
‘Mayo’ revele tratos
ROLANDO HERRERA /  
AGENCIA REFORMA

CIUDAD DE MÉXICO.- El pre-
sidente Andrés Manuel López 
Obrador dijo que ayudaría mucho 
que Ismael “El Mayo” Zambada 
revelara los apoyos y acuerdos 
que mantuvo con autoridades de 
México y Estados Unidos.

“Si van a informar, sobre 
sus vínculos con autoridades 
mexicanas, ayuda que se sepa 
cuánto apoyo le daban a las 
autoridades. Que informen 
quiénes los protegían, todo 
esto va a ayudar mucho y 
también los acuerdos con las 
agencias de Estados Unidos, 
como transparentar todo. Eso 

ayuda muchísimo”, comentó 
López Obrador en conferencia 
en Palacio Nacional.

En los últimos días, tras la 
captura de “El Mayo” Zambada, 
el mandatario federal ha dicho 
que no descarta que agentes de 
Estados Unidos hayan ingresado 
a México para concretarla.

Asimismo, Rosa Icela Rodrí-
guez —titular de la Secretaría de 
Seguridad y Protección Ciuda-
dana— explicó que autoridades 
estadounidenses informaron al 
gobierno mexicano que no pla-
nearon la captura de Joaquín 
Guzmán López, hijo del “Chapo” 
Guzmán, pues él mismo ofreció 
rendirse en un caso donde igual 
detuvieron a Ismael “El Mayo” 

Zambada, ambos líderes del Cár-
tel de Sinaloa.

El pasado viernes, López Obra-
dor dijo que las posibles decla-
raciones de “El Mayo” Zambada, 
en su proceso judicial en Estados 
Unidos, no afectarán en nada a 
su gobierno.

Y llamó a que en el caso del 
líder del Cártel de Sinaloa se 
transparente todo, si es que hubo 
complicidades con autoridades 
mexicanas, pero también el papel 
de las agencias estadounidenses. 

Sin embargo, reiteró, cual-
quier señalamiento debe estar 
sustentado en pruebas y así 
podrán actuar contra algún 
responsable porque ya no hay 
“intocables”.

Calculan un millón 
de plazas laborales
VERÓNICA GASCÓN /  
AGENCIA REFORMA

CIUDAD DE MÉXICO.- Para los 
próximos cinco años, se genera-
rían entre 500 mil y un millón 
de vacantes especializadas 
derivadas de la relocalización 
de empresas en el país, estimó 
Emilio Beteta, director de estra-
tegia de Codifin.

El experto aseguró que actual-
mente hay 180 mil egresados de 
carreras relacionadas con ciencia, 
tecnología, ingeniería y matemá-
ticas (STEM).

Las instituciones donde se 
gradúa la mayor cantidad de 
perfiles especializados son el 
Instituto Politécnico Nacional, 
la Universidad Nacional Autó-
noma de México, el Tecnológico 
de Monterrey y el ITAM, expuso.

De este resultado, 70 por 
ciento son hombres y el restante 
30 por ciento mujeres.

“En los próximos años el 
movimiento de nearshoring va 
a generar entre 500 mil y un 
millón de vacantes especiali-
zadas. Lo que queremos es que 
debemos tener mucho más gra-
duados y graduadas dentro de 
las carreras STEM”, manifestó 
el directivo de Codifin, empresa 

dedicada a potencializar el 
talento en tecnología.

Beteta expuso que a raíz de 
la pandemia el tema de tecnolo-
gía avanzó lo equivalente a siete 
años, por lo que tiene que haber 
ajustes en planes de estudio para 
que cada vez haya más estudian-
tes en estas disciplinas.

“Lo que se prevé es que debe 
haber una colaboración entre 
sector público y el educativo para 
tener una mancuerna en la capa-
citación. Que las empresas sigan 
invirtiendo en sus colaborado-
res para que adquieran nuevas 
habilidades.

“Siempre hay que ver el 
talento que ya se encuentra 
dentro de la empresa. El gobierno 
debe seguir invirtiendo en la edu-
cación y nuevas tecnologías para 
que haya semilleros de talento”, 
consideró.

Añadió que menos de 50 por 
ciento de las organizaciones 
invierte en capacitación para 
sus colaboradores. En contraste, 
85 por ciento de empresas líde-
res extranjeras en el País destina 
recursos para planes de desarro-
llo de su personal.

“Si no hacen esta inversión 
se van a quedar atrás”, subrayó 
Beteta.

Va la FGR 
vs jueza 
por una 
absolución
CLAUDIA GUERRERO /  
AGENCIA REFORMA

CIUDAD DE MÉXICO.- Luis 
Rodríguez Bucio, subsecretario 
de Seguridad y Protección Ciu-
dadana, informó que la Fiscalía 
General de la República (FGR) 
procederá penalmente contra la 
jueza Alejandra Domínguez San-
tos por absolver a José Antonio 
“N”, exdirector general de Servi-
cios Aéreos de la entonces PGR.

En la conferencia mañanera 
del presidente Andrés Manuel 
López Obrador, el subsecretario 
acusó a la jueza de distrito ads-
crita al Centro de Justicia Penal 
Federal en el Reclusorio Oriente 
en la CDMX de favorecer al 
imputado.

Bucio aseguró que el exfun-
cionario está acusado de uso 
indebido de atribuciones y facul-
tades, además de fraude equipa-
rado, por dos contratos de 2013 y 
2015 para la adquisición de aero-
naves no tripuladas y drones por 
614 millones de pesos.

“La jueza que favorece, Alejan-
dra Domínguez Santos, el 14 de 
julio dictó sentencia absolutoria 
en favor de José Antonio ‘N’por 
uso indebido de atribuciones y 
facultades y fraude equiparado 
derivado de haber celebrado en 
2013 y 2015 dos contratos para 
la adquisición de aeronaves no 
tripuladas y drones por cantidad 
superior a 614 millones de pesos”, 
dijo Bucio.

Agregó que la jueza ordenó 
el levantamiento de las medidas 
cautelares consistentes en la pre-
sentación periódica mensual, la 
exhibición de una garantía de un 
millón de pesos y la prohibición 
a salir del país.

Según el reporte, la jueza 
advirtió que la adquisición de 
las aeronaves estuvo justificada.

Sin embargo, en la audien-
cia, la FGR acreditó que en la 
adquisición no se justificaron 
los supuestos de urgencia, riesgo 
y confidencialidad que establece 
la ley.

“Por ello, la Fiscalía General 
de la República interpondrá 
un recurso de apelación contra 
esta determinación y procederá 
penalmente contra la jueza por 
delitos contra la administración 
de justicia”, adelantó.

Turismo  
político
Sandra Cuevas, 
alcaldesa con 
licencia de 
Cuauhtémoc, 
CDMX, descansaba 
la semana pasada 
en la Riviera Maya; 
ahora presumió 
una imagen al lado 
del expresidente 
Felipe Calderón y 
Margarita Zavala, 
en Madrid.
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 zMéxico no suma un bronce desde Río 2016, una plata desde Los Ángeles 1984 y un oro desde México 1968..

El uzbeko Muydinkhujaev ganó en la otra Semifinal

Peleará Marco Verde 
por el oro olímpico
El mexicano  
venció al británico 
Lewis Richardson  
en peso wélter

STAFF /  
LUCES DEL SIGLO

CANCÚN, Q.ROO. – El boxeador 
mexicano Marco Verde peleará 
por la medalla de oro en la cate-
goría de peso wélter. Esta es la pri-
mera final olímpica para México 
desde Los Ángeles 1984. El pugi-
lista venció en las tarjetas al britá-
nico Lewis Richardson y se medirá 

a Asadkhuja Muydinkhujaev, para 
subir a lo más alto del podio.

Verde forjó su camino al 
podio primero con una victoria 
ante Tiago Osorio Muxanga de 
Mozambique, después en un dis-
putado duelo con Nishant Dev 
de la India y por último ante el 
británico Lewis Richardson.

En la otra llave por las 
medallas estuvieron el uzbeko 
Asadkhuja Muydinkhujaev se 
impuso ante el estadounidense 
Omari Jones, para definir al otro 
finalista. El norteamericano 
había dejado en el camino a Rami 
Kwan de Bulgaría y Kan Chia Wei 
de China Taipei.  Mientras que 

el asiático venció a Nikolai Ter-
teryan de Dinamarca y Omar 
Elawady de Egipto.

Las finales por las meda-
llas están programadas para el 
próximo 9 de agosto en el Estadio 
Roland-Garros.

Los uzbekos han ganado cinco 
preseas doradas, dos de plata y 
ocho de bronce, en toda su histo-
ria dentro de la justa veraniega. 
Estados Unidos es el líder histó-
rico del pugilismo olímpico, con 
50 medallas de oro, 27 de plata y 
llegará a 41 medallas de bronce.  
Gran Bretaña se ubica en el 
cuarto puesto del ranking, con 
20 títulos olímpicos, 15 preseas de 

plata y 28 terceros lugares.
México aseguró su medalla 14, 

con dos medallas de oro, desde 
que fue anfitrión en 1968 no ha 
conseguido otro título, tres de 
plata y ocho de bronce, con lo 
que se coloca en el puesto 24 del 
medallero histórico.

La última medalla de plata en 
boxeo fue en Los Ángeles 1984 y 
el bronce en Río 2016.

La medalla de Verde será la 
séptima en una categoría dife-
rente para los mexicanos, quie-
nes han sumado preseas en peso 
mosca, gallo, pluma, completo, 
ligero y medio, ahora se suma un 
metal en wélter (71 kilogramos).

Ale Orozco 
dice ‘adiós’ 
a París 2024
YAREK GAYOSSO /  
AGENCIA REFORMA

PARÍS, FR .-La doble medallista 
olímpica Alejandra Orozco 
cerró su carrera deportiva luego 
de 20 años y eligió París para 
decir adiós. En la prueba de 
caída libre tiró su último cla-
vado en la plataforma de 10 
metros, desde las alturas. Cayó 
al agua después de las dos y 
media vueltas hacia atrás con 
giro y medio. Sabía que era el 
clavado de la despedida.

Conmovida y con los ojos 
vidriosos, la doble medallista 
olímpica intentó no quebrarse. 
Fue imposible. Su retiro se con-
sumó en los Juegos Olímpicos 
de París y en la última compe-
tencia de la plataforma indi-
vidual, donde logró diploma 
olímpico.

De puntitas, al filo de la pla-
taforma, de cabeza viendo al 
abismo del agua, tres vueltas 
y media hacia adentro, tres 
vueltas y media hacia afuera, 
parado de manos, todo un 
repertorio de ejecuciones que 
si bien no fueron los mejores 
clavados, sí fueron saltos que 
tenían un alto valor simbólico.

Llegó en caída libre y rom-

pió el agua con la fuerza de las 
manos. Era el adiós definitivo.

“No me voy con las manos 
vacías, me voy con mucho 
cariño y gozo”, dijo Alejandra 
Orozco. “A diferencia de cuando 
era una niña y no sabía en 
dónde estaba parada, hoy sí lo 
sabía, tiré mi último clavado 
y tiré como nunca. Disfruté el 
pararme y agradecer a esa niña 
que siempre salió adelante 
(...) fue el cierre de una vida”, 
añadió.

Orozco lloró por cerrar 
su carrera olímpica, por los 
recuerdos de las victorias y los 
momentos de las derrotas y se 
rompió al hablar de su entrena-
dor Iván Bautista.

“(Bautista) me dijo que 
estaba muy orgulloso de mí”, 
las lágrimas inundaban los ojos 
de Alejandra, que con 15 años 
se convirtió en la medallista 
olímpica mexicana más joven 
de la historia.  “No es lo mismo 
entrenar a los 15 que a los 27”, 
bromeó.

Alejandra miró un video 
que resumía los cuatro ciclos 
olímpicos de su carrera depor-
tiva. No era un video de unas 
lágrimas, era el resumen de lo 
que cuesta llegar tan alto.

 zLa clavadista ganó una medalla de plata en Londres 2012 y 
un bronce en Tokio 2020.

Depiden Rayados a Fernando Ortiz
STAFF /  
LUCES DEL SIGLO

CANCÚN, Q. ROO .-La Leagues 
Cup ‘cobró’ su primera víctima 
en los banquillos. Monterrey 
confirmó la salida de Fernando 
Ortiz, luego de la eliminación 
del equipo en la Fase de Grupos. 
A través de un comunicado, los 
Rayados anunciaron el cese del 
director técnico y la salida de sus 
asistentes, por lo que el argentino 
Nicolás Sánchez será el interino, 
mientras se elegi a otro estratega.

El ‘Tano’ llegó para el Torneo 
Apertura 2023 y se va del club 
regiomontano con un saldo de 
61 partidos dirigidos, de los cua-
les ganó 35 encuentros, empató 
11 y perdió 15. Con el argentino 
en la banca, los regiomontanos 
hicieron 99 goles y permitieron 
65 anotaciones.

En su primer torneo con 
Rayados, el estratega terminó 
en el segundo lugar de la tabla 
general, pero fue eliminado en 
Cuartos de Final por el Atlético 
de San Luis. Para el Clausura 2024, 
Ortiz y compañía repitieron en 
el subliderato de la fase regular 
y cayeron en Semifinales frente 
a Cruz Azul. En la Copa de Cam-
peones de CONCACAF, los regios 
se quedaron en Semis, luego de 
perder con Columbus Crew.

“Agradecemos a El Tano y a su 
cuerpo técnico por su compro-
miso, su profesionalismo y sus 
diferentes aportaciones en los 
procesos de mejora de infrastruc-
tura deportiva”, indicó Monterrey 
en su comunicado. zEl ‘Tano’ sufrió su cuarta eliminación al frente de Monterrey en tres torneos.

La más joven
La china Haohao Zheng de 11 años es la 
atleta más joven en París 2024 y compitió 
en la ronda clasificatoria de skateboarding, 
en la modalidad de ‘park’.

Piensa jinete mexicano en LA2028
ADRIÁN BASILIO/  
AGENCIA REFORMA

PARÍS, FR .-A darle la vuelta a la 
hoja y pensar ya en Los Ángeles 
2028 y con otro caballo porque 
Contendros 2 es un ejemplar 
que ya está cansado. Así asumió 
Andrés Azcárraga su eliminación 
de la Final de salto individual de 
los Juegos Olímpicos de París 

2024 luego de que su compañero 
se rehusara al saltar el sexto obs-
táculo (la primera ría) de la pista 
en el Castillo de Versalles y lo tiró 
al suelo.

“Son caballos y así es el 
deporte y es difícil, un día puedes 
estar arriba y otro abajo como me 
pasó a mi (con recorrido limpio) y 
hay que seguir adelante y con la 
cabeza arriba”, expresó el jinete 

tras haber sido evaluado médi-
camente por protocolo cuando 
se presenta una caída.

El jinete de 31 años de edad 
era el único tricolor en la Final y 
fue el segundo en ser eliminado 
de esta manera, pues el sueco 
Henrik von Eckermann también 
corrió la misma suerte.

“Me quedo con momentos 
inolvidables (de las competen-

cias) creo que fue una prueba 
difícil porque mi caballo desa-
fortunadamente no quiso ir y 
ahora aprender seguir luchando 
y darle para adelante y hay que 
buscar nuevas posibilidades y un 
un caballo que las tenga para lle-
gar porque mi caballo ya es muy 
grande para Los Ángeles, pero 
siempre buscando una nueva 
posibilidad”, añadió Azcárraga.

 zMéxico fue finalista en las pruebas por equipo e individual de 
ecuestre.
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El buEn amor 
En la parEja
Este libro de Joan Garriga da pistas 
para que cada uno encuentre su fór-
mula y su manera de vivir en pare-
ja. Habla de las cuestiones que con-
siguen que las cosas funcionen o se 
estropen en una relación. Paidós

bactErias. bichos 
y otros amigos
En esta obra de David González Jara 
descubriremos que hay bacterias ca-
paces de poner fin a la deforestación, 
de disminuir la tasa de mortalidad in-
fantil en África, de reducir la emisión 
de contaminantes... Ariel

DE la ansiEDaD 
a la calma
Esta guía de Alison Seponara plan-
tea actividades y técnicas basadas 
en principios científicos que relajan 
nuestro sistema nervioso y brindan 
una mayor sensación de control so-
bre la mente y el cuerpo. Diana

tu muErtE Es viDa
Si descubrieras que la muerte no es 
el final y tuvieras la certeza de que 
nada acaba, sino que todo empie-
za, ¿vivirías como hasta ahora o te 
centrarías en lo que importa? Ese es 
el mensaje de esta historia de Laura 
Montesinos. Harper Collins

mañanas milagrosas
El método de Hal Elrod es simple y 
efectivo. Propone hábitos para prac-
ticar en la mañana y que te ayudarán 
a transformar tu vida con tan solo 6 
minutos al día, practicando el silencio, 
afirmaciones, lecturas, visualizaciones, 
anotaciones y deporte. Diana

z Los objetos utilizados en las agresiones y las huellas de la violencia son registradas en la exposición ¡Nos queremos libres y seguras!
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z Linda Atach, direc-
tora de exposiciones 
temporales del Museo 
Memoria y Tolerancia, 
destaca la importancia 
de exhibir todos los 
tipos de violencia.

Exhiben objetos 
que son usados 
para agredir  
a las mujeres

ErikA P. Bucio

Del techo penden sartenes, 
desarmadores, cuchillos de 
cocina, teléfonos, botellas de 
ácido y una computadora, de 
cualquiera de estos objetos 
puede valerse el agresor pa-
ra descargar su ira sobre su 
víctima. 

Con una iluminación ba-
ja de la sala, casi en la oscuri-
dad se presentan al visitante 
de la exposición ¡Nos quere-
mos libres y seguras!, una co-
lección de objetos para expli-
car que el agresor usa lo que 
está a su alcance para dañar, 
como también puede hacer-
lo con una mirada, insultos, 
gritos, amenazas y a través 
de las redes sociales. 

“Queremos que la gente se 
impacte con estos instrumen-
tos, los vea y se sacuda y luego, 
a partir del espacio didáctico, 
pueda entender que no nada 
más es la violencia física, es 
la violencia emocional, sexual, 
económica y cibernética que 
vimos con Olimpia (Olimpia 
Coral, la activista e impul-
sora de la ley que sanciona 
la violencia digital)”, expre-
sa Linda Atach, directora de 
exposiciones temporales del 
Museo Memoria y Tolerancia

Pero otras formas de vio-
lencia son la normalización 
de la violación, al culpar a 
las víctimas y minimizando 
la gravedad del acto, y la re-
victimización, marcar de por 
vida con ataques con ácido o 
fuego, que dejan marcas de 
por vida, o la violencia vicaria. 

“Más que hablar duro y 
directo acerca del feminici-
dio quisimos explicar la vio-
lencia de género y, por eso, 
esta exposición la desglosa 
de manera tan reflexiva, tan 
detenida, tan profunda y de 
alguna forma didáctica”, re-

Presentan exposición en Museo Memoria y Tolerancia

¡Nos queremos
libres y seguras!

calca la historiadora del arte. 
Las cifras en ascenso de la 

violencia feminicida en Mé-
xico confirman la urgencia 
y pertinencia de la muestra.

Bajo el título ¡Ya basta!, el 
museo presentó una exposi-
ción sobre el feminicidio en 
2017, cuando ocurrían entre 
seis y siete feminicidios ca-
da día en México, de acuerdo 
con el Observatorio Ciudada-
no Nacional de Feminicidio. 

“Tristemente, el Secreta-
riado Ejecutivo del Sistema 
Nacional de Seguridad Pú-
blica Nacional de Feminici-
dio reporta entre 10 y 12 fe-
minicidios, aunque activistas 
y defensoras de derechos hu-
manos como Irinea Buendía 
Cortés, hablan de más de 20 
cada día. Algo se tenía que 
hacer”, responde.

 La búsqueda de justicia 
para su hija Mariana Lima 
Buendía, asesinada el 28 de 
junio de 2010 por su esposo, 
Julio César Hernández, co-
mandante de la Policía Judi-
cial en Chimalhuacán, sentó 
un precedente histórico para 
las mujeres víctimas de la vio-
lencia feminicida en México. 

En 2015, la Suprema Cor-
te de Justicia de la Nación or-
denó reabrir el caso, que había 
sido cerrado y calificado co-

mo suicidio, y la nueva inves-
tigación demostró la culpabi-
lidad del esposo de Mariana, 
preso desde 2016, de acuer-
do con el Observatorio Ciu-
dadano Nacional de Femini-
cidio, que acompañó la lucha 
de Irinea Buendía y su marido. 

A pesar de su vocación 
didáctica, Nos queremos libres 
y seguras no omite el dato du-
ro: 7 de cada 10 niñas y muje-
res mayores de 15 años ha su-
frido algún tipo de violencia a 
lo largo de su vida, solo entre 
2018 y 2020, se presentaron 
más de 600 mil denuncias 
por violencia familiar.

Se exhibe un recorte de 
prensa: El Demócrata infor-
maba en 1923 del asesinato a 
plena luz del día de Carolina 
Sosa, su agresor se suicidó y 
el crimen quedó impune. 

“A la luz de la actualidad, 
se trataría de un feminicidio”, 
remarca Atach.

Para representar la ma-
nera en la que muchas mu-
jeres viven en silencio esta 
violencia por temor a hablar 
y denunciar, se creó una pieza 
museográfica, una cajonera 
de madera donde además de 
objetos personales guardan 
sus aspiraciones e ilusiones 
frustradas, pero también hay 
frases que revelan el peso de 

la violencia de género.
  “Dije que no, pero no 

le importó…”, “Me dice que 
estoy gorda, que nadie más 
se fijaría en mí”, “Que no se 
dé cuenta… Él dice que para 
eso es hombre, pero no po-
demos darnos el lujo de traer 
una boca más a esta familia…”.

Aquí también se presenta 
el óleo Perfección de la artista 
regiomontana Cynthia Saide 
que denuncia la violencia es-
tética por la que las mujeres 
se ven sometidas a “unos es-
tándares de belleza vacíos”.

El recorrido termina con 
un altar dedicado a las vícti-
mas de feminicidio, Ni una 
más, acompañado de un vi-
deo con el testimonio de la 
activista Irinea Buendía.

Una intervención con 
textil para denunciar la vio-
lencia, pero que a la vez re-
presenta la empatía, la resis-
tencia y la sanación colectiva, 
a cargo de la Colectiva Hilos 
se ubica al comienzo de la 
exposición.  

¡Nos queremos libres y se-
guras! abre de martes a vier-
nes de 9:00 a 18:00 horas, y 
sábados y domingo de 10:00 
a 19:00 horas en el Museo 
Memoria y Tolerancia en la 
Plaza Juárez, frente al Hemi-
ciclo a Juárez.

LiLa en Cenart
Con danza, teatro y circo,  
mujeres se cuestionan los  
estereotipos de lo que significa 
ser mujer. Teatro de las Artes.

MIÉRCOLES 7 / AGOSTO / 2024



8 ESPECIALES ❚ Miércoles 7 de Agosto de 2024

F
re

ep
ik

Aumenta cáncer
en millennials
y Generación X
REFORMA / StAFF

Una investigación de la Ame-
rican Cancer Society revela 
que las tasas de cáncer están 
aumentando entre los miem-
bros de la Generación X y 
los millennials, es decir, en 
los nacidos entre 1965 y 1981,  
y 1980 y mediados de los 90. 

El informe, publicado en 
la revista The Lancet Public 
Health, muestra que gene-
raciones más jóvenes están 
siendo diagnosticadas con 
más frecuencia con la mi-
tad de los 34 tipos de cáncer  
conocidos hasta ahora.

Por ejemplo, las personas 
nacidas en 1990 tienen de dos 
a tres veces más riesgo de de-
sarrollar cáncer de páncreas, 
riñón e intestino delgado en 
comparación con quienes  
nacieron en el año 1955. 

“Estos hallazgos se suman 
a la creciente evidencia de un 
mayor riesgo de cáncer en las 
generaciones posteriores a 
los baby boomers”, dijo la in-
vestigadora principal Hyuna 
Sung, científica senior prin-
cipal de vigilancia y ciencia 
de la equidad en salud en la 
American Cancer Society.

El estudio reportó más ha-
llazgos sobre cáncer colorrec-
tal de inicio temprano y algu-
nos cánceres asociados con 
la obesidad. También se en-
contró una gama más amplia  
de tipos de cáncer.

El estudio analizó datos 
de 23.6 millones de pacien-
tes diagnosticados con cán-
cer entre 2000 y 2019, así 
como datos de 7.3 millones 
de pacientes que fallecieron a  
causa de la enfermedad. 

Los investigadores des-
glosaron los datos por inter-
valos de cinco años desde 
1920 hasta 1990 para exami-
nar cómo cambió el riesgo de 
cáncer por año de nacimiento.

Se encontró que las tasas 
de incidencia aumentaron 
con cada conjunto de naci-

mientos sucesiva desde 1920 
para 17 de los 34 tipos de  
cáncer estudiados. 

Además, los tipos de cán-
cer que han mostrado un au-
mento en las generaciones 
más jóvenes incluyen cáncer 
de hígado, mama, útero, co-
lorrectal, gástrico, vesícula 
biliar, ovario, testículo y anal, 
así como sarcoma de Kaposi.

“El aumento en las tasas 
de cáncer entre los más jóve-
nes indica cambios genera-
cionales en el riesgo de cán-
cer y a menudo sirve como 
un indicador temprano de la 
carga futura de cáncer en el 
país”, señaló Ahmedin Jemal, 
vicepresidente senior de vi-
gilancia y ciencia de la equi-
dad en salud de la American  
Cancer Society.

Las tasas de mortalidad 
por cáncer también han au-
mentado en generaciones su-
cesivamente más jóvenes para 
los cánceres de hígado, útero, 
vesícula biliar, testículo y colo-
rrectal. Sin embargo, la cien-
tífica Sung reconoció que to-
davía no hay una explicación 
clara para el aumento de estas 
tasas entre los jóvenes.

“Los datos destacan la ne-
cesidad crítica de identificar 
y abordar los factores de ries-
go subyacentes en las pobla-
ciones de la Generación X y 
los millennials para desarro-
llar estrategias de prevención 
efectivas”, añadió Jemal.

Lisa Lacasse, presidenta 
de la Red de Acción contra el 
Cáncer de la Sociedad Ame-
ricana del Cáncer, subrayó 
la importancia de un acceso 
universal a la atención médi-
ca para enfrentar el problema. 

“La creciente carga de 
cáncer entre las generacio-
nes más jóvenes subraya la 
necesidad de garantizar que 
todas las personas tengan ac-
ceso a un seguro de salud ac-
cesible y completo, lo que es 
crucial para los resultados del 
cáncer”, dijo la especialista.

Sugieren a padres 
ayudar a hijos
a gestionar 
las emociones 
DAliA GutiéRREz

Niños y adolescentes son me-
nos pacientes, se enojan rápi-
do y no aceptan un “no”, ¿por 
qué?; expertos dan respuestas  
y recomendaciones.

¿Qué haces cuando algo 
no sale como esperabas? Lo 
más saludable es respirar y 
buscar otra alternativa, pero 
no todos logran reaccionar 
de esta manera: hay quie-
nes acaban por desesperar-
se, enojarse e incluso actuar 
agresivos consigo mismos  
o con otras personas.

Lo más preocupante es 
que quienes trabajan con ni-
ños y adolescentes observan 
esto cada vez con más fre-
cuencia. Los chicos son me-
nos tolerantes a la frustración, 
aseguran varias especialistas 
entrevistadas. 

“Lo que predomina en es-
tas nuevas generaciones son 
niños con una necesidad in-
tensa de obtener una recom-
pensa inmediata: ‘Lo quiero 
ya, en este momento’, ‘si no lo 
obtengo voy a romper cosas, 
a gritar, a patalear, a llorar’”, 
señala la psicóloga escolar 
Marcela Herrera Ortiz. 

“No saben esperar y ser 
pacientes. Estamos viéndolo 
en edades de preescolar, pri-

Tolerancia, tolerancia y más tolerancia

Practicar la perseverancia

Los peligros de internet
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z El aumento de casos de cáncer en personas  
de generaciones jóvenes requiere garantizar el acceso  
a un seguro de salud accesible y completo.

Marcela Herrera 
Ortiz, Psicóloga 
escolar

  No saben 
esperar y ser 
pacientes. Estamos 
viéndolo en edades 
de preescolar, 
primaria 
y secundaria”.

Enséñalos a tolErar 
la frustración

Buscan nuevas generaciones recompensas inmediatas

La vida está llena de im-
previstos: desde el camión 
que no pasa o el carro que 
se descompone, hasta una 
enfermedad o la pérdida de 
un empleo. 

En momentos donde las 
cosas no salen como se pla-
neaba o se desea, suele apa-
recer la frustración. 

“La frustración la po-
demos entender como una 
respuesta que tenemos los 
seres humanos ante una si-
tuación adversa”, explica la 
psicóloga Herrera.

Se puede ver manifesta-
da de muchas formas, como 

enojo o huir de la situación. 
Para afrontar estas si-

tuaciones adversas, los seres 
humanos desarrollan una 
habilidad llamada toleran-
cia a la frustración. 

“Ser tolerante se refie-
re a nuestra capacidad de 
adaptarnos, de regularnos 
emocionalmente para saber, 
ante estos retos, que sim-
plemente es algo pasajero, 
y que va a haber un cami-
no alterno para poder com-
pletarlo”, indica la psicóloga  
Aréchiga.

Esta capacidad no apa-
rece por arte de magia, es 

algo que se va formando 
desde los primeros años de 
vida, agrega la experta.  

Sin embargo, diversos 
factores en la actualidad 
han provocado que los ni-
ños enfrenten dificultades 
para desarrollarla. 

Destacan que cuando la 
tolerancia a la frustración no 
está presente o es muy baja 
y de larga duración podría 
ser señal de un trastorno 
del neurodesarrollo como 
el Trastorno de Déficit de 
Atención e Hiperactividad 
(TDAH), el cual requiere  
atención médica. 

maria y secundaria”, asegura 
la experta, en entrevista. 

Derivado de esta baja 
tolerancia, apunta Herrera, 
tienden a ser más impulsi-
vos y agresivos, por lo que 
sus vínculos afectivos –como 
amistades– se ven afectados. 

En las clases que impar-
te de mindfulness para niños, 
la psicóloga Janett Aréchiga 
Salinas lo ha visto también. 

“Muchos de los niños que 
han ido al taller han ido por-
que justamente son intoleran-
tes”, indica, en entrevista, la es-
pecialista en terapia cognitivo  
conductual. 

“Son niños que escuchan 
la palabra ‘No’ como ‘No te 
voy a comprar este juguete’ 
o que un trabajo no le salió 
bien, alguna calificación que 
querían sacar y no lo logra-
ron, entonces ahí empieza 
esa incapacidad de manejar 
las frustración y los retos”. 

Lo que se espera para el 
futuro de los menores con este 
tipo de dificultades es similar 
a lo ya observado en algunos 
adultos, apuntan las especia-
listas: personas que se irritan 
fácilmente, que pasan rápido 
a un acto de agresión o que 
abandonan aquello que no 
salió como esperaban, en vez  
de seguir intentando. 

También algo que se vive 
con frecuencia en la Ciudad y 
que es muy notorio: conduc-
tores desesperados, que si se 
les atraviesa un carro, empie-
zan a gritar e incluso agredir. Además de regular el uso 

de las pantallas, los padres 
pueden hacer mucho para 
ayudar a sus hijos. 

“Nos corresponde a los 
adultos acompañarles en 
este proceso de identificar 
las emociones, la frustra-
ción, el enojo”, indica la psi-
cóloga Herrera, “que pue-
dan identificarlas, nombrar 
y gestionar, va a ser clave 
para el desarrollo de la to-
lerancia a la frustración”. 

Existen actividades que 
pueden realizar con ellos 
desde pequeños, como los 

juegos de mesa, que ense-
ñan a seguir instrucciones, 
esperar turnos, escuchar 
a otros y entender que si 
pierden, se puede volver a 
jugar e intentar ganar.

También enseñarles 
que, si son perseverantes, 
pueden resolver muchos 
de sus problemas, así co-
mo aprender a ser flexibles 
y a buscar otras formas de 
conseguir lo deseado.

Y que los padres de fa-
milia sepan decir que “no” 
y evitar resolverles todos 
sus problemas.

Ya sea jugando, viendo 
programas de televisión o 

“scrolleando” por horas en 
plataformas como TikTok, 
los menores de hoy pasan 
una gran cantidad de tiem-
po frente a las pantallas. 

A la larga afecta en su 
tolerancia, apuntan las es-
pecialistas entrevistadas, 
pues en internet tienen ac-
ceso a contenidos de mane-
ra inmediata, sin necesidad 
de esperar, y recompensas 
por esfuerzos mínimos, co-
mo ganar vidas extras por 
sólo ver un anuncio. 

“Cuando se enfrentan a 
una tarea real en la escue-
la es demasiado frustrante 
para ellos”, ejemplifica la 
psicóloga Herrera. 

“Mantener la atención 
en una tarea o una instruc-
ción se vuelve muy frus-
trante y aburrido porque 
están acostumbrados a la 
estimulación en las plata-
formas o videojuegos”. 

Estudios recientes rea-
lizados en Estados Unidos 
señalan que los niños de en-
tre 8 y 12 años pasan entre 
cuatro y seis horas frente a 
pantallas, número que sube 

a nueve en adolescentes. 
La cifra no debe ser muy 
diferente en países como  
México. 

Hay padres que utili-
zan los dispositivos elec-
trónicos para calmar a sus 
hijos cuando están enoja-
dos, tristes o desesperados, 
añade Aréchiga. Esto, a la 
larga, ocasiona que repri-
man sus emociones y des-
pués no puedan regularse. 

La problemática es 
multifactorial, aclaran las 
expertas, y otro de los fac-
tores que suma a la baja 
tolerancia en los menores 
es una crianza demasiado 
permisiva, con padres que 
no son capaces de decir  

“no” a los chicos. 
“En algún punto de su 

vida va a haber una regla”, 
advierte la psicóloga, “y si 
esas cosas no las pueden 
hacer en ese entorno, se 
van a frustrar”. 

También influye el es-
trés de la vida actual y pro-
blemáticas mundiales a las 
que están expuestos los 
menores por la facilidad 
que tienen de acceder a la 
información. 

‘Productos milagro’, 
cuidado con ellos 
Existen en el mercado productos “naturales” que prometen desde 
disminuir la fatiga y recuperar tejidos dañados hasta calmar el asma 
y frenar cualquier tipo de cáncer. Son los llamados “productos 
milagro” y los puedes encontrar en un mercado, yerbería o centro 
comercial o hasta te los pueden ofrecer afuera de un hospital o 
clínica, pero no existe ningún estudio que los respalde.
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